



# Arizona Model United Nations 64

Star Wars: Senado Galáctico

*Guía de Investigación*

---

## Introducción de la Presidenta

¡Hola a todos! Mi nombre es Catalina Montes y seré la presidenta de este comité, Star Wars: Senado Galáctico. Aparte de servir como presidenta, soy la Subsecretaria de Traducción e Interpretación para AZMUN 64. Actualmente, estoy en mi tercer año de universidad, estudiando Antropología e Historia y una especialización en Alemán. AZMUN ha sido parte de mi vida desde mi primer semestre de universidad, en el 2023, y me encuentro muy emocionada de poder moderar este comité bilingüe, ya que Star Wars es una de mis franquicias favoritas. Mi amor por Star Wars viene de las películas y de las series, pero, especialmente, de los libros. Estoy emocionada de verlos a ustedes ya en marzo, cuando nos reunamos todos en la Conferencia. Los invito a prepararse bien, a llevar a cabo investigación y, sobre todo, a disfrutar del proceso, ya que los comités ficticios nos permiten crear situaciones únicas y desarrollar respuestas que siempre revelan algo sobre la vida real.

## Introducción al comité y alcance

Star Wars: Senado Galáctico es un comité bilingüe basado en el Senado Galáctico del universo de Star Wars. Tras abandonar la Orden Jedi, el Conde Dooku, Conde de Serreno, se convirtió en la cabeza de la Confederación de Sistemas Independientes (CSI), que se separó de la República Galáctica en 24 ABY. El movimiento separatista ganó tracción rápidamente. Sus ideas, amplificadas por propaganda, pintaban a la República como una institución decadente que ya no servía los intereses de sus miembros. ¿Puede el Senado Galáctico resolver sus problemas externos e internos y enfrentar un nuevo poder político creciente, o ha llegado la República Galáctica a su fin?

Este comité estará usando las reglas de la Asamblea General de las Naciones Unidas, incluyendo aquellas en relación a resoluciones y procedimientos de votación. El Consejo Jedi tendrá estatus de observador y podrá aportar en el debate, debido a su relevancia en los temas.

---

### **Tema I: Responder al movimiento separatista y a la creciente crisis de secesión**

Para el año 24 ABY, la República Galáctica está experimentando profundas fracturas políticas dentro del Senado Galáctico. La insatisfacción ha crecido en muchos sistemas, particularmente en los sistemas del Borde Exterior, que se sienten insuficientemente representados por la burocracia central de la República. El Conde Dooku de Serenno, un antiguo maestro Jedi, ha surgido como líder carismático de la Confederación de Sistemas Independientes (CSI), una alianza de sistemas secesionistas que desafían la autoridad central del Senado. Estos sistemas han afirmado que la República es corrupta, egoísta e ineficaz para abordar las necesidades económicas y de seguridad.

La CSI ha establecido su movimiento como una lucha por la autonomía, la libertad de la tiranía burocrática percibida y el alivio de las prácticas económicas injustas, incluidas las que son influenciadas por las potencias corporativas. Muchos de los sistemas fundadores de la CSI declararon la secesión no con el propósito de hacer la guerra, sino para buscar una alternativa política al gobierno de la República, aunque el aumento del conflicto se aceleró en hostilidades abiertas. Otra razón para el movimiento de secesión que ha hecho la CSI está relacionada con su preocupación por la duración de Sheev Palpatine como Canciller de la República. Afirman que ha estado acumulando poder más allá de su rango y creen en la necesidad de un cambio para evitar aún más corrupción dentro del Senado. Mientras el Senado parece imponente ante la secesión y la creciente militarización, Palpatine gana cada vez más influencia sobre los senadores y representantes individuales y las acciones colectivas del Senado. Al mismo tiempo, la Orden Jedi está preocupada por su antiguo miembro, el Conde Dooku, ya que dejó la Orden en términos no amigables y cuentan con sus propias preocupaciones sobre otras fuerzas en juego.

La incapacidad del Senado para encontrar una solución diplomática hasta este momento ha enfurecido a muchos. El Canciller Supremo Palpatine ha utilizado la creciente amenaza para aumentar aún más su influencia y para ganar el apoyo entre los miembros del gobierno y el público.

Los senadores de sistemas cerca del centro de la galaxia tienden a apoyar la estructura centralizada de la República. Los representantes del Borde Exterior abogan por mayor autonomía y reformas en el sistema de la República para otorgarles una mayor representación. Los senadores y representantes de los Sistemas Neutrales tienden a abogar por la desescalación del conflicto y por reformas estructurales.

Preguntas a considerar:

- ¿Cuáles son los agravios legítimos que impulsan el movimiento de secesión de la CSI?
- ¿Debería el Senado otorgar poderes adicionales al Canciller?
- ¿Cómo puede el Senado equilibrar la unidad con la representación de los sistemas del Borde Exterior?
- ¿Qué reformas al Senado y la República apoyan los distintos senadores y representantes?
- ¿Cómo debería prepararse la República para una posible escalada de las tensiones?

Referencias:

- [https://starwars.fandom.com/wiki/Separatist\\_Crisis](https://starwars.fandom.com/wiki/Separatist_Crisis)
- [https://starwars.fandom.com/wiki/Confederacy\\_of\\_Independent\\_Systems](https://starwars.fandom.com/wiki/Confederacy_of_Independent_Systems)
- [https://swse.fandom.com/wiki/CWCG\\_The\\_Republic](https://swse.fandom.com/wiki/CWCG_The_Republic)
- [https://starwars.fandom.com/wiki/Separatist\\_Crisis](https://starwars.fandom.com/wiki/Separatist_Crisis)

**Tema II: Creación de la Armada de la República**

Durante más de un milenio, la República Galáctica ha existido sin un ejército permanente. En su lugar, la República se basa en tres organizaciones para su seguridad: las fuerzas de defensa

planetarias controladas por sistemas individuales, las Fuerzas Judiciales de la República encargadas de acciones ejecutivas limitadas y la Orden Jedi, que tradicionalmente sirve como pacificadores neutrales y negociadores. Este sistema descentralizado refleja la cultura política de la República, que valora la soberanía de los sistemas y el gobierno civil sobre la autoridad militar centralizada. Durante largos períodos de paz relativa, esto demostró ser suficiente para disuadir la piratería, suprimir conflictos localizados y mantener la galaxia estable.

Sin embargo, debido a la secesión por parte de la Confederación de Sistemas Independientes, existe una presión sin precedentes contra esta estructura. Informes de inteligencia y canales diplomáticos sugieren que los Separatistas están coordinando algo militar e industrial a una escala nunca vista en generaciones, con recursos procedentes de alianzas corporativas y con sistemas planetarios. Aunque no se ha armado un conflicto a gran escala, muchos senadores temen que esto puede dejar las defensas de la República vulnerables, si la CSI abandona por completo las negociaciones. Los rumores de producción de droides y la acumulación paramilitar han aumentado la ansiedad dentro de los sistemas centrales y las rutas comerciales principales, empujando la política de defensa al centro del debate en el Senado.

Al mismo tiempo, la propuesta de autorizar un ejército centralizado de la República ha suscitado una feroz oposición. Los críticos argumentan que conceder al Canciller la autoridad para encargar y dirigir tal fuerza alteraría siglos de tradición constitucional. Estos advierten que un ejército permanente podría concentrar el poder en el ejecutivo, quebrantar el poder senatorial y ser utilizado para forzar a sistemas que simplemente buscan la reforma en lugar de la secesión. Para estos senadores, la decisión no es meramente estratégica, sino existencial: ¿podrá la República preservar su identidad descentralizada y dirigida por los civiles o se transformará en un estado de guerra en previsión de un conflicto que aún no ha comenzado formalmente?

Preguntas a considerar:

- ¿La información sobre la militarización separatista justifica el rearme preventivo de la República?
- ¿Qué límites o salvaguardias deben imponerse a cualquier fuerza militar centralizada?

- ¿Deberían las milicias planetarias integrarse en el mando de la República, o mantenerse autónomas?
- ¿Cómo podría la creación de un ejército afectar las negociaciones con los sistemas de secesión?
- ¿La militarización estabilizaría la galaxia o la aceleraría hacia la guerra?

Referencias:

- [https://starwars.fandom.com/wiki/Judicial\\_Forces](https://starwars.fandom.com/wiki/Judicial_Forces)
- [https://starwars.fandom.com/wiki/Separatist\\_Crisis](https://starwars.fandom.com/wiki/Separatist_Crisis)
- [https://starwars.fandom.com/wiki/Confederacy\\_of\\_Independent\\_Systems](https://starwars.fandom.com/wiki/Confederacy_of_Independent_Systems)
- [https://swse.fandom.com/wiki/CWCG\\_The\\_Republic](https://swse.fandom.com/wiki/CWCG_The_Republic)
- [https://starwars.fandom.com/wiki/Separatist\\_Crisis](https://starwars.fandom.com/wiki/Separatist_Crisis)

**Tema III: El papel de la Orden Jedi al participar en conflictos galácticos**

Por siglos, la Orden Jedi ha ocupado una posición distintiva y cuidadosamente balanceada dentro de la República Galáctica. Los Jedi tradicionalmente actúan como mediadores, investigadores y guardianes de la paz, interviniendo en disputas solo cuando la diplomacia ha fracasado y funcionando independientemente del control político directo. En eras anteriores, los Jedi se aventuraban en regiones distantes de la galaxia como exploradores y negociadores, fortaleciendo lazos entre sistemas remotos y la República, sin actuar como instrumentos de coerción. Su legitimidad se ha basado durante mucho tiempo en su percepción de neutralidad y disciplina espiritual, más que en la autoridad formal.

A medida que la crisis separatista avanza, ha aumentado la presión dentro del Senado para involucrar más directamente a los Jedi en las operaciones de seguridad. Sin un ejército centralizado de la República, algunos senadores consideran que la Orden es la única institución en toda la galaxia capaz de coordinar respuestas rápidas a las agresiones o intimidaciones.

separatistas. Los Jedi poseen habilidades excepcionales, entrenamiento avanzado y autoridad moral, lo que los hace candidatos atractivos para roles de liderazgo en caso de que las hostilidades estallen. Algunos argumentan que una mayor participación de los Jedi podría disuadir la violencia y estabilizar sistemas volátiles sin comprometer inmediatamente a la República en un conflicto a gran escala.

Otros siguen profundamente inquietos por esta perspectiva. Los Jedi no cuentan con representación formal en el Senado y no están sujetos a mecanismos ordinarios de rendición de cuentas políticas, lo que plantea preocupaciones sobre transparencia y la supervisión civil. Los críticos temen que la transformación de los Jedi en comandantes en el campo de batalla o agentes de seguridad permanentes comprometería las bases filosóficas de la Orden y la enredaría en políticas partidistas. También advierten que la militarización abierta de los Jedi podría reforzar la propaganda Separatista que retrata a la República como una potencia central opresiva. Este debate se centra, por tanto, no solo en la estrategia, sino también en si alterar el papel de los Jedi dañaría a una de las instituciones más confiables de la República en un momento de profund incertidumbre.

#### Preguntas a considerar:

- ¿Deberían los Jedi actuar como comandantes en un potencial ejército de la República?
- ¿Cómo se puede asegurar la supervisión civil de las operaciones Jedi?
- ¿El aumento de la participación de los Jedi disuadiría a la guerra o la provocaría?
- ¿Deben los Jedi permanecer independientes del gobierno de la República?
- ¿Cómo podrían los sistemas separatistas interpretar la militarización de los Jedi?

#### Referencias:

- [https://starwars.fandom.com/wiki/Jedi\\_Order](https://starwars.fandom.com/wiki/Jedi_Order)
- [https://starwars.fandom.com/wiki/Separatist\\_Crisis](https://starwars.fandom.com/wiki/Separatist_Crisis)
- [https://starwars.fandom.com/wiki/Confederacy\\_of\\_Independent\\_Systems](https://starwars.fandom.com/wiki/Confederacy_of_Independent_Systems)
- [https://swse.fandom.com/wiki/CWCG\\_The\\_Republic](https://swse.fandom.com/wiki/CWCG_The_Republic)
- [https://starwars.fandom.com/wiki/Separatist\\_Crisis](https://starwars.fandom.com/wiki/Separatist_Crisis)